

Suscripción UNA PESETA al mes

Diario de Burgos

Número suelto CINCO CÉNTIMOS atrasado diez

de avisos y noticias.

ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono núm. 165.

Año III.—Núm. 818.—REDACCIÓN, ADMÓN. É IMPRENTA, ALMIRANTE BONIFAZ, 7 Y 9, BAJO.—Miércoles 15 de Noviembre de 1893.

Diario de Burgos DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precios de suscripción: En Burgos, mes una peseta. Fuera, trimestre 3,50, semestre 6,50, año 12.

Precios de inserción: Anuncios en 1.ª y 3.ª plana, línea del cuerpo 4 pesetas, 0,20 en 4.ª plana, 0,10; reclamos, 0,25; comunicados y sueltos de redacción, de 0,20 a 1,00 pesetas; esquilas fúnebres, desde 5 pesetas en adelante.



AGUA DE SELTZ pura, higiénica y saludable a 15 cts el sifón. ABONOS. Por 12 sifones, 1'50 pesetas. Por 24 sifones, 2'50 pesetas. GASEOSAS. Botella pequeña, 0'15 pesetas. Botella grande, 2'50 pesetas. Farmacia ESCOLAR Plaza de Prim, 19.

LA SOLEDAD AGENCIA FUNERARIA Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14. La primera en su clase, que tiene los ferros de hierro galvanizado, dos de 5 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pesetas. Cajas para niños, San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

Tomasa Baonza, CORSETERA MADRILEÑA Corsés, fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés hechos para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos. A los azoadas.—Curan toda clase de azoadas, angina faringitis, asma, etc. A los labradores. Abonos químicos para toda clase de cultivos. Abonos para cereales, patatas, legumbres, viñas, árboles frutales, huertas y jardines. La producción agrícola.—Barrio Jimeno 16.

AGUA DE SELTZ SALUDABLE Y LIMONADAS GASEOSAS PRIVILEGIO POR 20 AÑOS Sifón privilegiado con el interior de porcelana. Precios: Sifón 15 céntimos. Limonada 15 ídem. Rebajas al por mayor Depósito central: San Pablo, 18. Al por menor: Farmacia de N. Calleja. Plaza de Prim, 8 y Espolón, 54.

POTOMINIATURA Y BORDADO CHINO Se garantiza la enseñanza en tres lecciones. No se necesita saber dibujo. Veanse modelos en el escaparate de los Sres. Hijos de Moliner, plaza Mayor. Se pujan retratos. Profesor: Fonda del Norte.

ALEJANDRO MARTINEZ, SUCESOR DE MARCOS MARTINEZ, 3.—Lain-Calvo, 3. En esta antigua y acreditada casa se han recibido grandes surtidos en todo lo concerniente al ramo de pimería, para caballero. También bonitas colecciones en artículos para abrigos y trajes de señora. Todo a precios arreglados como siempre los ha tenido esta casa.

CLASES DE MATEMÁTICAS DE PREPARACIÓN PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES, por el capitán de Ingenieros D. SEBASTIÁN CARSI Y RIVERA. Calle de Avellanos n.º 5, 3.ª, dra.

Anuncio importante Los excelentes vinos de mesa envejecidos que posee en Guzeurruta (Rioja) el cosechero don Luis Sacedo y Rubio, se expenden únicamente y con garantía de pureza en el establecimiento de viticultura de Adolfo Mazón, calle de la Paloma 1 y 3, al módico precio de 1 peseta botella, incluso el casco por el cual se abona 0'25 pesetas a su devolución.

ACADEMIA DE CONTABILIDAD dirigida por D. Gregorio Izquierdo Díez Calle de Fernán González, número 21, 3.ª derecha.—Burgos. Estudios teórico-prácticos de Teneduría de Libros, Cálculos Mercantiles y Francés. Clase especial nocturna para los Dependientes de Comercio. Honorarios módicos.

“Sol” CARRETES hilo. “Sol” Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Píntase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo “SOL”. Pastas.—Italianas para sopas de 0,80 y 0,90 céntimos de peseta el kilo. Pastas del país a 6,50 pesetas la arroba. La Pureza.—Pasaje de la Flora. Ciscos superior de encina para braseros a dos y medio y tres reales arroba. San Juan, 41, y Miranda, 9.

La sin rival. Sociedad de reducciones para la Península y Ultramar, la más económica en la provincia. Su representante, don Gumersindo Brioso. Isla 13, 15 y 17.—BURGOS.

VENTA DE FINCAS. En Villagonzalo Pedernales, Villariezo, Villaciencio y Renuncio. Dará razón el procurador D. Toribio Martínez Gómez, Victoria 14, Burgos.

Se arrienda una tienda en la Plaza de la Libertad y una habitación en el piso 4.º de la casa n.º 16 Plaza de Prim. Ama de cría.—Se ofrece una para su casa. Informarán en esta administración.

ALMACÉN DE MÚSICA Y PIANOS DE Bonifacio López único en su clase en esta capital, a precios económicos, para venta y alquiler. 20.—Espolón.—20.

Anuncio. En el taller de carpintería de Teodomiro López, vecino de Pampliega, se necesitan dos oficiales del arte y uno de herría.

Ecos políticos

Carta de Madrid. Moret.—Lopez Dominguez.—La cesión del Gurugú.—Los posibilistas.—La movilización de las reservas.—El viaje del ministro.—Lo que dice la prensa inglesa.

Del consejo de ministros celebrado anoche en casa del señor Sagastapoco puedo decir, después de las líneas que al asunto dedica la prensa de la mañana, ampliando lo que tuve el gusto de telegrafiar a los pocos minutos de concluir aquella reunión. Además de los asuntos que motivaban dicho consejo (indultos de tres penas de muerte, aplazamiento de las elecciones municipales en Santander y Barcelona, etc. etc.), parece se trató de los deseos que tiene el señor Lopez Dominguez de ir a Melilla, para dirigir personalmente las operaciones ó para conocer más de cerca las necesidades de la campaña. Algún ministro, y principalmente el señor Moret, insinuó su opinión contraria, creyendo que el ir a Melilla el ministro de la Guerra equivale a dar mayor importancia a las operaciones, cosa que no debe hacerse, mientras por otra parte continúan las negociaciones diplomáticas. Habiase dicho que para tratar de este mismo asunto iba a celebrarse esta tarde nuevo consejo, pero la noticia no se ha confirmado.

Y a propósito de negociaciones diplomáticas. Ha circulado hoy como muy válido el rumor (ya recogido por un apreciable periódico de la mañana), de que se gestionaba la cesión del monte Gurugú a favor de España, a cambio de que esta desista de construir el fuerte de Sidi-Guariach, causa del conflicto. ¿Consentirá nuestro Gobierno ese cambio? ¿Pasará nuestros soldados por la humillación que resultaría de ceder en esos derechos indiscutibles?

Los posibilistas no podían menos de echar su cuarto a espadas en visperas de una campaña electoral, y al efecto, los más conspicuos de ese partido han dirigido a sus correligionarios un manifiesto aconsejándoles apoyen a los liberales, principalmente a los demócratas. Quizás este refuerzo no les venga mal a los candidatos ministeriales, pues en ciertas localidades luchan con grandes probabilidades de éxito los candidatos republicanos.

En realidad, si a los Ayuntamientos se fuera a administrar bien y no a hacer política, poco podría importarle a la opinión el modo de pensar de los concejales, pero desde el momento en que la mayoría de los Ayuntamientos fueran hostiles al Gobierno, resultaría imposible la vida municipal, y dificultada la gestión de los alcaldes. Así lo decía esta tarde un ministerial algo temeroso de que los republicanos venzan en Madrid, Valencia, Zaragoza y alguna otra capital.

Por todas partes no se ven más que reservistas, obligados por mandato imperioso de la ley, acuden a los centros de las respectivas regiones ininidad de hombres que abandonan sus faenas agrícolas ó industriales, y dejan a sus familias para ingresar nuevamente en filas. La ley los obliga, la patria exige de ellos esos sacrificios, pero el Gobierno que cumple la ley y representa a la patria debía haberlo previsto todo, para que no auduvieran por ahí esos reservistas que no saben siquiera cuál es su destino, y debía también, haberles preparado alojamiento y su asistencia, ya que otra cosa no permitía la nueva organización militar. Se me dice que solo en Getafe hay dos ó tres mil hombres, del cupo de Madrid, que se hallan rodeados de dudas é incertidumbres; se añade que en algunos cuarteles no saben qué hacer con los reservistas que se

van incorporando, pues falta local, equipo, armamento, todo lo necesario al soldado. Creo que en esto hay algo de exageración, porque no me parece lógico llamar a miles y miles de hombres, sin preocuparse de su presente y su porvenir. Sensible es que la actual organización militar hayan encontrado inconvenientes prácticos; pero esto ocurre con toda reforma nueva, siendo triste coincidencia la de que precisamente en los días en que comenzaban a regir los decretos del general López Dominguez ocurrieran los sucesos del 2 de Octubre.

El ministro de la Guerra vá a Melilla. Todos lo aseguran. Nadie lo pone en duda. Solo hay una probabilidad de que el señor López Dominguez no vaya a Melilla: la de que se retire a su casa. Esto es lo que se dice, esto es lo que se asegura en todas las conversaciones. Si ello es ó no cierto, el tiempo lo dirá.

Pero como esta desdichada cuestión de Africa es una pura vaguedad, de ahí que cuantas consideraciones sugieren tengan que estar forzosamente basadas en puras hipótesis. ¿A qué vá el ministro de la guerra a Melilla? Solo puede ir por dos motivos: para inspeccionar ó estudiar algo ó para dirigir una campaña. En el primer caso, ahora ya debía estar el general López Dominguez en Melilla, porque nunca como en esta ocasión podía estudiar de cerca la organización de nuestros Estado Mayor y Administración militar que son los puntos oscuros del moderno arte militar.

Aquella plaza africana de reducido tamaño y bloqueada por tierra, obligada a comprimir en su seno una guarnición numerosa, ofrece como pocas condiciones de estudio para un general como el señor López Dominguez. Si el ministro piensa ir como jefe de operaciones, ó hemos de creer que la campaña toma extraordinarias proporciones, ó nos habremos de persuadir de que un consejero de la Guerra es mucho ministro para un ejército de 16.000 hombres cuya única misión es la de apoyar la construcción de un fuerte. Por la prensa inglesa nos informamos muchas veces los españoles de los sucesos que en los rincones de nuestra política ocurren. Así no es de extrañar que aquella prensa nos sepa dar cuenta de lo ocurrido en nuestra Bolsa hace pocos días,

jefe de una tribu india, le puso por sobrenombre Altiseco á causa de su elevada estatura y la carencia casi absoluta de carnes en su cuerpo. El Pato y sus compañeros nos trageron en el mismo día más de cien pieles de nutria marina que cambiamos por pólvora, telas muy inferiores, utensilios ordinarios de cocina, y hasta por pedazos de hierro viejo. Tanto los indios como nosotros, quedamos muy satisfechos del negocio realizado, y aquellos nos ofrecieron traernos del interior del país otras clases de pieles muy buenas, para de allí en unos días. En esto, mister Marbre y yo mandamos preparar la lancha para hacer un reconocimiento por la costa, y al embarcarnos nos hallamos con que el viejo Altiseco había tomado ya posesión del sitio de preferencia. —¡Por todos los santos! ¿Qué os parece, Miles, del atrevimiento de este orangutan disecado? Por mi vida, que hoy se vá á remojar. —Dejadlo, mister Marbre; tened presente que es de un salvaje sin cultura alguna de quien se trata. Acaso se proponga sernos útil. —¡Eh? ¿Decís que éste puede sernos útil? En verdad que no concibo de qué pueda servir, como no fuera de modelo en una sala de dicción.

un día se acercó á nuestro buque una piragua indígena, llevando á su bordo cuatro indios de aspecto feroz y salvaje, los que nos indicaren que cerca de aquel lugar existía una excelente bahía, á cuyo abrigo podríamos, cómodamente, fondear. Uno de aquellos indios hablaba regularmente el inglés, y nos dió á entender que la cantidad existente en el país de pieles de nutria marina, era bastante grande, y que podíamos hacer un buen negocio, haciéndonos con ellas por muy poco precio. Nos dirigimos pues al sitio designado por el práctico indígena llevando á bordo á los cuatro indios, cuyo aspecto, como ya hemos dicho era feroz y siniestro, y presentaban cuatro figuras en extremo extravagantes. Nabucodonosor los bautizó enseguida, dándoles á cada uno un nombre particular. Al piloto, que era hombre rechoncho, de anchos pies y piernas relativamente cortas le llamó el Pato por la semejanza que tenía con este animal; á otros dos tripulantes de la piragua les plantó los apodos de Barra de Plomo, y Mudia nariz, al uno por sus movimientos tardos y pesados, y á su compañero, porque en efecto tenía la nariz carcomida. Al cuarto personaje que por su aspecto parecía ser

134 BIBLIOTECA DEL DIARIO DE BURGOS. A BORDO Y EN TIERRA.

135 BIBLIOTECA DEL DIARIO DE BURGOS. A BORDO Y EN TIERRA.

136 BIBLIOTECA DEL DIARIO DE BURGOS. A BORDO Y EN TIERRA.

en que determinados personajes hicieron sendos beneficios por el solo hecho de haber conocido a tiempo la nota del sultán.

Tales consideraciones y juicios afranca a la prensa inglesa lo ocurrido, que llama «Pequeño Panamá Español» a lo que ocurre en Melilla y las consecuencias que en la Bolsa tiene esta campaña, «Panamá» al que deja entrever que no excluye a los personajes más cercanos al propio gobierno.

Todo lo ocurrido sirve a la prensa inglesa para indicarnos a los españoles que recorremos el camino de los desprestijos y vamos derechos a buscar fama de poco serios, si no sabemos poner coto a las demasías de los personajes que nos explotan.

Por mi parte no acuso a nadie sino que me limito a hacerme eco de estas especies, esperando que arrancará la protesta debida de los personajes aludidos—algunos de los cuales no habrán desconocido seguramente las acusaciones que públicamente se les dirigen,—llegan a conocerlas.

NOTAS TELEGRÁFICAS.

Nuestros valores en el extranjero.

Paris 14.

Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 60'40, 60'68.

Londres 14.

Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 60'30, 60'40.

Los anarquistas franceses.

Paris 14.

El gobierno francés ha enviado a España un funcionario encargado de buscar cuantos antecedentes le sea posible acerca de los anarquistas franceses arrestados en Barcelona. Es probable que resulte de sus pesquisas alguna demanda de extradición.

En el Brasil.

Londres 14.

Al Times le dicen desde el Brasil que los fuertes de Rio Janeiro están bombardeando al de Villegagnon y que el acorazado Aquidaban contesta a los fuegos.

Río Janeiro 13.

El almirante Saldanha, director de la Escuela Naval, se ha pasado al campo insurrecto y ha tomado el mando de las operaciones contra esta capital.

Como quiera que Saldanha goza de gran prestigio en el Brasil, ha producido su determinación honda impresión en la opinión pública.

El Parlamento austriaco.

Viena 14.

El Parlamento acaba de ser convocado por decreto Imperial. Empezarán las sesiones el 23 de los corrientes.

Buenos Aires 14.

Precio del oro en el día de ayer, 323.

Fabra.

Noticias locales

Rogamos a nuestros suscriptores de fuera de la capital que se encuentran en descubierto en el pago de su abono, se sirvan satisfacer el importe del mismo antes de finalizar el presente mes, en cuya fecha suspenderemos el envío de los números a los morosos.

Un guardia municipal llamado Andrés Ortega fué víctima de un atropello anoche en la calle de Vitoria, por ciertos individuos que debían estar bastante alcoholizados.

Un militar caracterizado y ayudante de uno de los generales de esta capital tuvo que intervenir en la contienda, haciendo pedazos el bastón que llevaba.

Se ha dado conocimiento al Juzgado. Según se nos dice, uno de los agresores manifestó que de ese modo se libraba de ir a Melilla.

Ha terminado la feria de San Martín en esta capital sin incidentes desagradables.

Ingresaron 4.014 ejemplares de ganado mular y caballar y se hizo la venta de 272.

Los precios han sido bastante elevados.

En la tarde de ayer se anunció una nueva candidatura para concejales de esta capital, en la que figuran por el primer distrito, don Miguel María Satién y Gonzalez; por el tercero, don Juan Saiz Gómez; por el cuarto, don José de la Morena y Urañ; por el sexto, don Angel Ortega y Arraiz, y por el séptimo, don Mariano Miguel Díaz.

Dicha candidatura es la del partido carlista, y parece cuenta con bastantes simpatías.

Se ha teleografiado a todos los Comandantes generales, jefes de Cuerno, para que no se equie ni arme a los reservistas del reemplazo del 87, ó que se incorporaron el 88, los cuales pasarán en Diciembre próximo a la segunda reserva.

El número de instancias presentadas en la Dirección general de Correos, para tomar parte en las anunciadas oposiciones para la provision de 130 plazas, pasa de 1.660.

Hace unos días que se vienen vigilando activamente por la autoridad ciertos establecimientos en que se depositaban materias explosivas y otras que pueden perjudicar al público.

En el día de ayer se hizo un escrupuloso registro en varios de ellos, en los cuales se infringían algunos artículos de las ordenanzas municipales, entre otros los 164, 170, 171 y 172.

En la Plaza Mayor, se descubrió en un establecimiento, un depósito con 25 kilos de dinamita y 3 de pólvora; otro de 4 kilos a cierto contratista; otro de uno y medio de dinamita y dos de pólvora; otro en la calle del Cid y otro en el barrio de los Alfareros, que contenían cantidades menos considerables.

La primera autoridad local ha desplegado gran actividad para el descubrimiento del abuso en esta materia.

Es digna de todo elogio la actividad del señor Alcalde y demás funcionarios, que tuvieron conocimiento de que los comerciantes en dichos generos se habían valido de amañes clandestinos para introducirlos en esta localidad.

El clero y feligreses de la parroquia de San Gil Abad, y muy especialmente las esclavas de Nuestra Señora de la Soledad, celebrará mañana un solemne funeral en dicha iglesia, por el eterno descanso de los fallecidos en Melilla, en la catástrofe de Santander y en la de Barcelona.

El oficio tendrá lugar a las diez de la mañana.

Tenemos entendido que los músicos pretenden cantar una solemne misa a papeles sueltos.

Dentro de breves días se hará en la misma iglesia una rogativa por el triunfo de nuestras tropas en Melilla, y de cuyo acto daremos oportunamente conocimiento.

Ha regresado ayer a esta ciudad la comisión de médicos militares que con motivo de la catástrofe de Santander habían ido a aquella capital con objeto de prestar sus servicios a los heridos en ella.

Heimos tenido ocasión de ver una comunicación del alcalde de Santander, sumamente laudatoria, dando las más expresivas gracias a los méritos que formaron la comisión, señores D. José Fernández, D. Remigio Lemus, D. Damián Farfías y D. Antonio Bernal.

Asimismo es digna de todo elogio la conducta de nuestro paisano D. Francisco Aparicio, diputado a Cortes por esta circunscripción, que espontáneamente se presentó en dicha capital de la que fué gobernador, para prestar los auxilios que se hallaban a su alcance.

La comisión referida viene muy satisfecha de las autoridades y del vecindario de Santander, pues han sido objeto de la más entusiasta ovación, haciéndoles una despedida lo más cordial y cariñosa.

Los hospitales tanto del Sardinero, como el sucursal de San Rafael, quedan perfectamente asistidos por los individuos de plana menor ó sea por los practicantes sanitarios de Burgos.

Dícese que una compañía de opereta italiana pretende dar algunas funciones en el teatro durante la temporada de Navidad.

Celebraremos que la noticia se confirme.

A causa de las lluvias de estos días, las calles están convertidas en un barrial, y hay algunas, como por ejemplo la de Santander, que están materialmente intransitables.

Sería de desear que se hiciera en la

calle indicada el arreglo que con urgencia reclama su estado.

Tenemos entendido que se ha dado orden para que los reservistas de residencia en esta capital, se hallen recogidos en sus respectivos domicilios a las ocho de la noche, evitándose, de este modo, algunos abusos que se venían cometiendo en estos días.

Se ha dado conocimiento al Juzgado de un robo que se había cometido ayer en un comercio de la plaza Mayor de esta ciudad, cuyo dueño es don Diego Saiz de la Maza.

Como presunto autor del hecho aparece un joven de 14 a 15 años, dependiente del referido comercio.

Según los informes que se nos han facilitado, el joven apalancó con un hierro el cajón en que se contenían varias cantidades en metálico y papel.

El dueño conoció las roturas causadas en el cajón, dando inmediatamente conocimiento del hecho a las autoridades.

Estas con gran actividad, detuvieron al muchacho, y después de varias preguntas que le hicieron, manifestó que había arrojado los valores que había tomado del cajón a una alcantarilla.

Registrada que fué la alcantarilla, no se halló en ella vestigio alguno del robo, sin haber en el sitio indicado monedas ni billetes.

Con satisfacción podemos decir a nuestros lectores que se halla más aliviado de su dolencia el hijo del señor Presidente de esta Audiencia territorial don Eugenio Gutiérrez Mansilla.

A las personas que se retraen estos días de acudir a sitios donde se reúne mucha gente, por temor a imaginarios atentados anarquistas, debemos advertirles que en Burgos no ha habido anarquistas nunca.

Solo tenemos noticia de un sujeto que públicamente profesó en otro tiempo ideas de disolución social, y no solo ahora la verdadera significación de tales ideas, sino que por su caracter inofensivo es incapaz de hacer daño a nadie.

No hay, pues, por ahora temor de que en Burgos corramos peligro alguno.

Con motivo de la proximidad de las elecciones, muy en breve publicaremos, según costumbre, una Guía electoral que será muy útil a nuestros lectores.

A pesar de que están ya muy próximas las elecciones municipales, se nota escaso movimiento, y la gente se preocupa poco de la renovación del concejo.

Todo hace creer que las elecciones van a estar poco animadas.

Por falta de número no se celebró en el día de ayer ni se ha celebrado hoy sesión en la Diputación provincial.

Los reservistas que marcharon a la villa de Miranda, han regresado a esta capital sumamente disgustados, por el mal comportamiento que con ellos se ha tenido en aquella localidad.

Nos han referido escenas que dicen muy poco en favor de los encargados de

varios establecimientos, en donde se les ha cobrado una cantidad excesiva por los artículos que habían consumido.

Entre otros abusos refieren que a algunos individuos se les ha cobrado una peseta por un par de huevos.

Creemos que en las circunstancias excepcionales en que iban los reservistas se debiera haber tenido con ellos más consideraciones, puesto que muchos de ellos eran casados y dejaban en la indigencia a sus esposas é hijos, siendo insignificante el haber que se les ha consignado.

Creemos que las autoridades deberán tomar parte para que tales abusos no se repitan cuando vuelvan a aquella villa, que s rá el día 20, con lo cual se afianzarán más las buenas relaciones entre los habitantes de la villa referida y los de esta capital.

Avisos

Correos

Cartas detenidas por ser desconocidos los interesados.

Don Alejandro de la Arena, procedente de Paris.

Don Faustino López Fernández, de Pamplona.

Señorita María Bahares, de Madrid.

Don Máximo Arranz, comercio, de Zamora.

Doña Avela Polop de Guzmán, procedencia desconocida.

Doña Dolores Mucha de Puente, de Santander.

Doña Guadalupe Aguado, procedencia desconocida.

Don Laureano Fernández, de San Sebastián.

Don Juan García, de Astorga.

Don Francisco Narcino, procedencia desconocida.

Don Luis González, de Haro.

Don Antonio Rubio, de Madrid.

Señores sucesores de Pedro Ortega, fabricantes de mantas procedencia desconocida.

Tribunales

Señalamientos para el día 16 de Noviembre de 1893: Audiencia territorial:

Pleno procedente del Juzgado de Miranda entre D. José Aniceto y D. Feliciano Cantero sobre pago de pesetas: ponente, señor Mendez; procuradores, Gallardo y Echavarieta; Secretaría de García Rubio.

Audiencia provincial: Juicio por jurato procedente del Juzgado de Lerma contra Florencio Alvarez sobre homicidio y lesiones: ponente, señor Montero; defensor Licenciado Arroyo; procurador Tejada; Secretaría de García Rubio.

Juicio procedente del Juzgado de Villarcayo contra Indalecio Fernandez y otro sobre lesiones: ponente, señor Silva; defensor Licenciado Diez Montero; procurador, Perez de León; Secretaría de Jalón.

Instrucción pública

Se ha recibido en la Secretaría de Instrucción pública el título de maestra superior expedido a favor de doña Lucía González y Sola.

Por el Rectorato se ha admitido la renuncia que ha hecho de la escuela pú-

—¡Hohé! del barco,—gritó sin pararse a reflexionar si los que se acercaban serían amigos ó no.

—¿Quién vá?—le contestaron en español desde la embarcación.

—Un pobre naufrago que está remojándose en el mar hace ya bastante tiempo.

—Esperad voy a avisar al capitán.

Momentos despues le recogía un bote del guarda costa español Saleroso. Nab temió al principio que éste fuera el mismo con quien había tenido el encuentro anterior, pero luego comprendió que era otro de los innumerables que cruzaban en aquel tiempo las costas sur americanas á caza de contrabandistas.

El capitán le preguntó la causa que le había hecho naufragar, y él muy tumbante se guardó bien de decirle la verdad.

Refirió que pasando frente a aquella costa á bordo de un buque mercante americano, y en el momento de ejecutar una maniobra aquella noche, había caído al mar, sin que se apercibieran los demás de la tripulación que habían seguido su rumbo al Norte.

Tanto el patrón como el resto todo de la tripulación española, se esforzaron en atender al pobre naufrago, suministrándole algun alimento y

dándole el vestido de un marinero mientras se secaba el suyo.

Al día siguiente entraba el guarda costas en Valparaiso en cuyo puerto estaba fondeada la Crisis.

Apnas hubo desembarcado Nab, tomó una lancha del puerto y se dirigió á bordo de su barco con objeto de dar cuenta al capitán Williams del incidente ocurrido; pero cuál fué su sorpresa al encontrarse á bordo de la Crisis con aquéllos que él creía desterrados en inhospitalaria playa.

El negro nos contó su aventura, y supo cómo nuestro regreso lo habíamos efectuado por tierra, valiéndonos de expertos guías naturales del país.

El capitán Williams ordenó levar anclas y un cuarto de hora despues salíamos del puerto con viento fresco del Sur.

Despues de algunos dias de navegación nos separamos de la costa española, dirigiéndonos hacia el Norte, con la intención de traficar con los indios y convertir las chucherías de vidrio, los utensilios y enseres de cocina y las baratijas que llevábamos, en las hermosas pieles de nutria y de otras clases que por allí abundan.

Seguíamos nuestro rumbo marcado, cuando

Mientras bogabamos en dirección de la costa, contemplaba yo á aquel extraño personaje que inmóvil é inmutable, permanecía como clavado en la popa del bote.

El viejo indio parecía estar desprovisto de ideas, pues durante el anterior contrato de las pieles, se guiaba por lo que le decía el Pato, y por que su rara no revelaba el más ligero sentimiento de ninguna clase; era en fin todo un verdadero escico.

Cerca del fondeadero de la Crisis había una pequeña ista que contrarrestaba la fuerza del viento y de las olas, la cual estaba cubierta de árboles silvestres hasta la misma orilla del mar.

Nos internamos algo en el fondo de la misma, procurando encontrar rastro de alguna vivienda humana, pero no hallamos por parte alguna más que el triste silencio que acompaña á la soledad de los desiertos.

—Creo, Mi s. me dijo Mabre, que este punto no es más que una factoría establecida por los indios que habitan en el interior del país con objeto de comerciar con los extranjeros que arriban á sus playas. Afortunadamente no hay aquí aduaneros.

blica de Villalmondar la maestra doña Juana Rodríguez. Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de Ahedo de la Revilla, por la Junta de instrucción pública, don Balbino Maeso.

Mercados

En la pescadería de esta ciudad se han vendido en el día de hoy sardinas á 0,80, 0,70 y 0,60 pesetas el kilo, curbina á 4,00, lubina á 1,60, mazote y congrio á 2,00, angulas á 2,50 y 2,00 y chirlas á 0,70.

En el día de hoy se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad 6 bueyes, 4 terneras, 23 carneros, 7 ovejas y 7 cerdos.

En el banco regulador se ha vendido en la mañana de hoy el tocino y lomo á 1,50 y 1,60 pesetas el kilo.

Boletín militar

Servicio de la plaza para el día 16 de Noviembre de 1893: Parada, Lealtad y San Marcial; hospital y provisiones, Lealtad, segundo capitán; vigilancia, Lealtad, cuarto capitán y un oficial de cada cuerpo; reconocimiento de piosos, Artillería, primer capitán; el general gobernador militar segundo jefe del sexto cuerpo de ejército, Rodríguez de Rivera.

Necrología

En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Elias Arroyo Alonso, de 65 años de edad, Arrabal de San Esteban 21 y de Natalia González Casado, de 14 meses, San Juan 57.

Boletín religioso

Santo de hoy: San Leopoldo. Santo de mañana: San Elipio. Cultos: Continúan los del mes de las Animas en la iglesia de San Lorenzo y la novena iniciada por los jóvenes asociados de la Inmaculada Concepción, así como también los que vienen celebrando en la iglesia de PP. Carmelitas y de mastemplos de la capital.

Boletín meteorológico

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy: Barómetro: á las 9 m., 683,9; á las 3 t., 630,2. Temperatura: max. sol 14,4; max. omb. 13,4. Min. omb. 10,0. Reflexor 9,3. Dirección del viento: 9 m., S. O. 3 t., N.

En todas partes y en todas épocas es utilísima la «Emulsión Scott»

(Desconfiar de las imitaciones)

El abajo firmado, doctor en Medicina y Cirujía, médico de las secciones de Cirujía del hospital municipal de esta ciudad.

Certifico: que en todas cuantas ocasiones he tenido necesidad de emplear la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa he obtenido resultado siempre, satisfactorio como «modificador de vicios escrofulosos con especialidad».

Burgos 22 de Diciembre de 1885.

Dr. JULIO FERNANDEZ.

Mercados

Baryos 16.—El mercado de cereales de ayer tuvo escasos ingresos y bastante solvencia por parte de los compradores, á causa de lo cual los precios estuvieron sostenidos, y aun con alguna alza.

Se ha vendido el trigo mocho de 38 á 39, áliga de 38 á 42, rojo de 37 á 38, centeno de 24 á 25, cebada de 22 á 23 y avena de 16 y 17 á 18.

Castrogeriz 14.—Trigo mocho y rojo de 36 á 37 y 1/2 rs. fanega, centeno de 20 á 22, cebada de 19 á 20, avena á 14, yerros á 36, lentejas á 48, alubias á 88 y patatas á 3.

El vino claro á 14 rs. cántaro, tinto á 13, vinagre á 15 y aguardiente á 40. La arroba de aceite á 58 reales.

Las transacciones son escasas, el tiempo lluvioso y estado de los campos bueno.

Pampliega 14.—Se ha vendido el trigo de 36 á 37 rs. fanega, cebada ladilla á 22, caballar á 21, harinas á 17, 15 y 14 á arroba y patatas á 3.

El vino claro á 13, tinto á 12, aguardiente de vino á 70 y el de orujo á 37. La arroba de aceite á 48 reales.

Las crías de ganado de cerda á 48 rs. arroba en vivo.

Villadiego 14.—En el último mercado

se vendió el trigo mocho de 36 á 38 rs. fanega, rojo de 35 á 36, cebada de 21 á 23, avena de 15 á 16 y yerros de 30 á 32.

Pradoluengo 12.—Entrada 300 fanegas: trigo rojo y mocho de 36 á 40 rs. fanega, centeno á 20, cebada de 22 á 23, avena á 8, yerros á 28, alholva á 30, algarroba á 32, garbanzos de 83 á 101, lentejas á 46, alubias á 70, harinas de 1.ª, 2.ª y 3.ª calidad á 18, 17 y 16 la arroba, salvados á 11, 10 y 9 la fanega y patatas á 3 la arroba.

El vino tinto y claro se cotiza de 11 á 12 rs. cántaro y vinagre á 10.

Cada cría de ganado de cerda se vende de 8) á 100 reales.

El estado de los campos bueno.

Belorado 13.—Se ha vendido el trigo de 37 á 38 reales fanega, centeno de 22 á 24, cebada de 21 á 22, avena á 16, yerros de 33 á 34, alholva de 35 á 37, lentejas de 48 á 52 y alubias de 48 á 63.

Se nota alguna tendencia á la baja.

En el mercado de ganados hay bastante animación.

El estado de los campos bueno.

Incubadoras artificiales.

Se hacen desde 50 á 600 huevos, RESULTADO GARANTIZADO. Ver catálogo en el Hotel el Norte.

Ostras frescas

Se reciben diariamente en el Restaurant de Briso, Isla 13, 15 y 17.

Retratos hasta tamaño natural y reproducciones, ampliaciones inalterables, pinturas y cuanto se relaciona con el arte.

Galería fotográfica y estudio de pintura. Lata Calvo, 20, teléfono 189; (Casa de Velasco. Antes paseo de los Cubos)

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

Madrid 15—8,45 m. (N.º 16).

Continua siendo objeto de todas las conversaciones el propósito irrevocable del general Lopez Dominguez de ir á dirigir las operaciones de la campaña de Melilla.

En general, la opinión se ha pronunciado contra dicho propósito, y esta oposición se refleja en los periódicos de hoy.

«El Imparcial» ocupándose de este asunto dice que el Ministro de la Guerra es bastante discreto para conocer que la resolución de hacer á todo trance el proyectado viaje á Melilla sería de un efecto deplorable.

El sentido comun y la opinión de los ministros se oponen á dicho viaje.

El ir á Melilla, no para sufrir molestias y fatigas, sino para recolectar un fruto maduro ya, es idea que no puede habersele ocurrido al general Lopez Dominguez.

«Los laureles tan cómodamente cultivados, añade «El Imparcial» no serian laureles».

Madrid 15—20 m. (Núm. 48).

«La Gaceta» publica la primera lista de donativos para costear las operaciones de Melilla.

Su importe asciende á ciento quince mil, ochocientos ochenta y cuatro pesetas.

También publica el periódico oficial el convenio celebrado con Suiza.

Madrid 15—9,20 m. (Núm. 50).

Dicen de Melilla que en la feria de Frajana se han visto pocos moros.

Todos vestían jaique blanco, lo cual se apreciaba como señal de guerra.

El cañonero «Temerario» ha marchado hacia el Peñón.

Madrid 15—9,25 m. (N.º 61).

Se ha ultimado la propuesta

de recompensas por las acciones de los días 27, 28, 29 y 30 de [Octubre y tres de Noviembre.

Comprende dos jefes, cuatro capitanes, ocho subalternos y sesenta soldados.

Madrid 15—9,30 m. (Núm. 29).

«La Gaceta» publica el decreto del Ministerio de la Gobernación á que me refería en uno de mis despachos de ayer, relativo á los reservistas que pertenecían á los cuerpos de telegrafos.

Dice que los reservistas y los mozos del próximo sorteo que se encuentren prestando servicios en dicho cuerpo, como Oficiales, Aspirantes ó Auxiliares, figurarán como supernumerarios en los Institutos Militares á que se les destine, siempre que continúen prestando servicios en el Cuerpo.

Madrid 15—9,40 m. (N.º 81).

Telegrafian de Londres que la sesión celebrada ayer en la Cámara de los Comunes estuvo animadísima, por tratarse de asuntos relacionados con los anarquistas.

Se negó que las reuniones de estos sean legales.

Presentada una moción contra el Gobierno, fué rechazada por la Cámara.

Madrid 14—9,40 m. (N.º 89).

Según telegramas de París, ha sido denunciado el periódico «Le Pere Peignard», órgano de los anarquistas, por haber publicado un violento artículo en que dirigía acres censuras al general Martinez Campos y á los concurrentes al teatro del Liceo de Barcelona, elogiando la conducta de los anarquistas.

Madrid 15—9,50 m. (N.º 98).

Dicen de Melilla que los moros siguen hostilizando á las avanzadas de nuestras tropas.

Es objeto de discusiones una bala de fusil que ha caído en el Polígono, de tamaño mayor que los proyectiles de Maüsser, y que pertenece á una arma desconocida.

Esto hace creer que los riffeños han recibido estos días nuevos armamentos.

Madrid 15—10 m. (Núm. 111).

Hoy saldrán de Melilla los ingenieros para continuar la apertura de trincheras y las obras de construcción de fortines entre Camellos y Cabrerizas.

Para no perder tiempo y adelantar cuanto se pueda las obras, se quedarán trabajando en el campo durante la noche.

Madrid 15—10,50 m. (Núm. 118).

Noticias de Tanger dicen que se considera muy dadaso que el ejército imperial vaya á Melilla tan pronto como se dice.

El Sultán parece que ha variado su itinerario, y antes de ir á Melilla se dirigirá á Fez con objeto de organizar el ejército que ha de operar en el Riff.

Aumentan las excisiones entre las kabilas de Benigorfeet, Sumata y Benihrose.

Madrid 15—11 m. (Núm. 115).

Atribúyese al general Lopez Dominguez la opinión de que nunca ha creído que las operaciones de la campaña de Melilla debieran supeditarse á las negociaciones diplomáticas que se siguen con el Sultán.

«La guerra que se hace dentro de la circunscripción de

Melilla, ha dicho el ministro de la Guerra, nada tiene que ver con la diplomacia».

«Si al llegar la nota del Sultán hubiera estado todo dispuesto, aquel mismo día se habría dado una batalla decisiva á los riffeños».

«No desisto de ir á Melilla, añadió, pero en caso de que haya desacuerdo sobre este punto en el seno del Gabinete, ya sé lo que me toca hacer».

Madrid 15—11,30 m. (Núm. 133).

«El Globo» dice que el general Lopez Dominguez no debe ir á Melilla si es obra suya el plan de las operaciones.

«El general Macías ha desarrollado hasta ahora satisfactoriamente dicho plan: ¿Qué razones, pues, mueven al ministro para dirigir la campaña?»

«Su puesto está en Madrid: así lo exigen el buen éxito de las operaciones de Melilla y los intereses del Ejército».

Madrid 15—12,30 t. (Núm. 142).

Un telegrama oficial recibido hoy de Melilla dice que los moros se encuentran á larga distancia de nuestro territorio y en muy pequeño número.

La artillería de la plaza les hace escaso fuego.

Se han practicado en el campo varios reconocimientos sin ocurrir novedad.

Madrid 15—2 t. (N.º 147).

Ayer quedaron terminadas las obras del campamento de Heras coloradas.

Hoy empezará la construcción del fuerte de Santiago.

Insistese en que el general Lopez Dominguez planteará en el Consejo de ministros la cuestión de su viaje á Melilla, tan pronto como se termine su plan de fortificaciones preliminares.

Madrid 15—2,15 t. (N.º 155).

Dicen de Melilla que en la madrugada de hoy miércoles, antes de ser de día, salió para Cabrerizas un corto destacamento compuesto de los tiradores de Maüsser y varios penados, llevando tres acémilas con provisiones para los fuertes. Llegó sin novedad.

Al regreso los moros hicieron varios disparos, hiriendo á un oficial.

Madrid 15—3,50 t. (Núm. 179).

S. M. la Reina ha firmado los reales decretos ascendiendo á teniente general al señor Alameda, á general de división al señor Zapissi, y á generales de brigada á los señores Ezpeleta, Casellas, Sevilla, García y Kaggen (?).

Madrid 15—4,50 t. (N.º 208).

La cotización de la bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 65,10.

Idem fin de mes, 65,15.

Idem exterior, 74,95.

Id deuda amortizable 74,75.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 106,00.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890, 94,50.

Acciones del Banco de España 361,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 150,00.

Cambios sobre Paris á ocho días vista, 23,10.

Idem sobre Londres 31,00.

Bolsa Paris: 4 por 100 exterior español 60,71. Sostenido.

¿QUIÉN DIRIGE LA MÁQUINA?

Eres pasajero de un ferrocarril, y á través, rápidamente puent s, terraplenes, oscuros túneles y montañas. Y es noche, y duermes en la oscura tiniebla; pero tu seguridad depende siempre, en gran parte, de la experiencia, pericia y fiabilidad de un solo hombre; el maquinista. Y sin embargo, es conocedor de su oficio y ya no pensamos nada más acerca de él. Supongamos, sin embargo, que ese hombre se ve atacado de repentina y grave enfermedad mientras su locomotora arrastrando cientos de seres vivientes en el tren que la sigue, se precipita rápidamente en su camino, ¿que sucedería?

«Dios nos libre de que semejante cosa sucediera», dirás. Convento en ello, pero sin embargo, esas cosas suceden á veces, y tienen horribles consecuencias. Pidámonos todos, pues, que el hombre que lleva en sus manos nuestras vidas tenga buena vista, fortaleza y buena salud.

Pastor era un maquinista de la Línea de Madrid á Zaragoza y Alicante. Era conocido y respetado por las muchas personas que, con frecuencia, viajaban por el tren que su locomotora arrastraba; estaba dotado de sangre fría, y era fiel y valiente. Un día lo echaron de menos en su puesto en la locomotora, y al hacer indagaciones supieron que se hallaba en su casa enfermo, y que ni moverse podía de la cama. Habíase quebrantado sus nervios, y parecía sufrir de una complicación general de dolores; había perdido el apetito y miraba los alimentos más bien con repugnancia que con deseo. Dolióle la cabeza, sentía también dolor en el pecho y en los costados, su piel y sus ojos estaban descoloridos, de su garganta salía un gas nauseabundo, y, finalmente, se puso tan débil que se vió imposibilitado de cumplir sus deberes.

Probó una tras otra, toda clase de medicinas, hasta que ya no vió remedio en ellas, pues ninguna le daba el más ligero alivio. La fuerza de la enfermedad se iba apoderando de él. Cuando yacía, sin esperanzas, en el lecho, no pensaba más que en la muerte, é imaginaba que estaba destinado á entrar pronto en aquel sombrío y pavoroso reino del cual no regresa nadie jamás. Ya no volvería á montar en aquella locomotora, ni á conducir de ida y vuelta aquel tren en sus viajes. Sus amigos estaban tan desconsolados como él. Y cuál era su enfermedad? Eso es lo que ellos no podían contestar; la extraña y engañosa era, y tantos eran sus síntomas, enteramente contradictorios!

Por fin uno de ellos recordó haber leído de un remedio llamado «Jarabe Curativo de la Madre Seigel» del que se decía que, en muchos casos había realizado curas cuando ya todas las otras medidas habían sido ineficaces. Si la realizara ó no, en el caso de Pastor, era cosa que solo podía decirse despues de probarlo, y se determinaron á hacer esa prueba.

El resultado está patentizado por una carta fechada en Alicante á 31 de Mayo de 1893, escrita por el Sr. D. Francisco Dewit, que vive en casa de los Sres. Raymundo y Compañía, de aquella Ciudad. En ella, despues de exponer los detalles de la enfermedad de Pastor, el Sr. Dewit dice: — «Como recurso ya extremo, le procuramos una botella de Jarabe Curativo de la Madre Seigel, y desde luego comenzó á mejorar; y continuando así por un corto tiempo, restableció por completo su salud. Hoy en día vemos otra vez á aquel valiente hombre en su puesto, conduciendo la locomotora como ántes de haber caído enfermo. Está muy agradecido de su asombroso restablecimiento y no hace más que hablar de él. (Firmado)—Francisco Dewit, Contranuelle, Alicante.»

Felicitemos al Sr. Pastor y á sus amigos; pero si desde los primeros síntomas de su enfermedad hubiera aquél usado el Jarabe Seigel, indudablemente se hubiera ahorrado tiempo, dinero y sufrimientos. Su enfermedad era indigestión y dispepsia, las que envenenaron la sangre, quebrantaron sus nervios y le llenaron el sistema de esos gérmenes que producen dolores, y por fin la muerte; y en su caso se desarrolló la enfermedad, á no dudar, por la exposición y otros accidentes propios de tan útil aunque trabajoso empleo. Los demás pacientes s harán bien en tener muy presentes los hechos ocurridos en este caso. Aunque esta cura, á pesar de lo notable que es, no es más que una de las mil realizadas en España y en todas partes por este mismo remedio.

Si el lector se dirige á los señores A. J. White, Limitado, de 155, calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 11 reales; frasco, 8.

La única verdad

Todo el mundo traidor es falso si bien se mira. Solo creo que el libro «Quina-Homo» es el mejor de todos los que se mentan. Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona. Pídanse en los cafés y tiendas de ultramarinos.

Imprenta del «Diario».

